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ATA DA 136ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CAU/RS, 

REALIZADA EM 30 DE SETEMBRO DE 2022.  

 

Aos trinta dias do mês de setembro do ano de dois mil e vinte e dois, às nove horas e trinta minutos, 1 
reúne-se o Plenário do Conselho de Arquitetura e Urbanismo do Rio Grande do Sul – CAU/RS, 2 
presencialmente, na FECOMÉRCIO RS - Sala 104, Rua Fecomércio, 101 – Bairro Anchieta, Porto Alegre 3 
– RS. Sob a coordenação da vice-presidente Andréa Larruscahim Hamilton Ilha, no turno da manhã, 4 
e do presidente Tiago Holzmann da Silva, no turno da tarde, e com a participação das(os) 5 
conselheiras(os): Alexandre Couto Giorgi, Carlos Eduardo Iponema Costa, Carlos Eduardo Mesquita 6 
Pedone, Deise Flores Santos, Fabio Müller, Fausto Henrique Steffen, Gislaine Vargas Saibro, Ingrid 7 
Louise de Souza Dahm, Lidia Glacir Gomes Rodrigues, Márcia Elizabeth Martins, Marisa Potter, 8 
Nubia Margot Menezes Jardim, Orildes Tres, Rafael Ártico e Silvia Monteiro Barakat. Registrada 9 
ainda a presença do coordenador do CEAU-CAU/RS, presidente do IAB-RS, Rafael Pavan dos Passos, 10 
e do conselheiro federal do RS, Ednezer Rodrigues Flores. 1. Verificação do quórum: A vice-11 
presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA dá início à Centésima Trigésima Sexta Reunião 12 
Plenária Ordinária do CAU/RS saudando a presença de todos e todas e certificando o quórum para 13 
instalação e funcionamento da reunião. 2. Leitura e discussão da pauta: A vice-presidente ANDRÉA 14 
LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA apresenta a pauta previamente enviada, informando as 15 
necessidades de inclusão, retiradas e inversão na ordem de apresentação das matérias. 3. Aprovação 16 
de atas anteriores: 4.1 Ata da 134ª Reunião Plenária Ordinária – 29/07/2022: A vice-presidente 17 
ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA questiona se há considerações em relação à ata 18 
disponibilizada previamente para leitura e revisão. A ata é aprovada por unanimidade dos presentes, 19 
com 04 (quatro) abstenções. 4. Ordem do dia: 4.1. Projeto de Deliberação Plenária que propõe 20 
homologar alteração do Regimento Interno do CAU/RS, conforme documento analisado e 21 
aprovado durante a 28ª Plenária Extraordinária, realizada em 29 de setembro de 2022 (Origem: 22 
Plenário): A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA passa a palavra à Secretária-23 
Geral, JOSIANE CRISTINA BERNARDI, que informa que a Reunião Plenária Extraordinária restou sem 24 
quórum para votação da matéria no dia de ontem. A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM 25 
HAMILTON ILHA abre discussão sobre a matéria. Encerradas as manifestações, a vice-presidente 26 
ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre votação. A Deliberação Plenária DPO-RS nº 27 
1513/2022 é aprovada com 11 (onze) votos favoráveis, 04 (quatro) abstenções e 06 (seis) ausências. 28 
O conselheiro ALEXANDRE COUTO GIORGI faz agradecimento especial aos colegas de comissão que 29 
atuaram nesse projeto e a todos os demais que colaboraram. 4.2. Projeto de Deliberação Plenária 30 
que propõe homologar a Deliberação Ad Referendum nº 008/2022 que trata de recomendações de 31 
ajustes à nova minuta das Diretrizes Curriculares Nacionais protocolizada junto ao MEC - Protocolo 32 
SICCAU nº 1605268/2022 (Origem: Presidência): A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM 33 
HAMILTON ILHA passa a palavra à Assessora Técnica da Comissão de Ensino e Formação, a Gerente 34 
de Atendimento MARINA LEIVAS PROTO, que relata, conforme tratado na última Plenária, que o 35 
documento de revisão encaminhado ao MEC apresentava lacunas, mas o entendimento da CEF-36 
CAU/RS foi de não apresentar muitas alterações para não atrapalhar o processo. Pontua e justifica as 37 
alterações sugeridas. A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre discussão 38 
sobre a matéria. A conselheira MÁRCIA ELIZABETH MARTINS destaca o longo trabalho realizado nos 39 
últimos anos nesse processo de revisão. Salienta o desejo do CAU/RS de que a revisão aconteça, mas 40 
que sejam evitados possíveis comprometimentos em relação ao EAD. A conselheira GISLAINE 41 
VARGAS SAIBRO questiona a dinâmica de encaminhamento da proposta apresentada. A conselheira 42 
MÁRCIA ELIZABETH MARTINS esclarece que o encaminhamento será via CAU/BR. Encerradas as 43 
manifestações, a vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre votação. A 44 
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Deliberação Plenária DPO-RS nº 1514/2022 é aprovada com 15 (quinze) votos favoráveis e 06 (seis) 45 
ausências. 4.3. Projeto de Deliberação Plenária que propõe homologar as Deliberações Ad 46 
Referendum nº 009, 010, 011, 012, 013 e 015/2022 ratificando indicações de representantes 47 
institucionais do CAU/RS - Protocolos SICCAU nº 1597765, 1605466, 1605421, 1498086, 1609049 e 48 
1616288/2022 (Origem: Presidência): A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA 49 
passa a palavra à Secretária-Geral JOSIANE CRISTINA BERNARDI, que apresenta as indicações feitas 50 
pelo CAU/RS. A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre discussão sobre a 51 
matéria. A conselheira DEISE SANTOS FLORES agradece a agilidade do conselho nas indicações, 52 
proporcionando aos conselheiros a representação. Encerradas as manifestações, a vice-presidente 53 
ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre votação. A Deliberação Plenária DPO-RS nº 54 
1515/2022 é aprovada com 15 (quinze) votos favoráveis e 06 (seis) ausências. 4.4. Projeto de 55 
Deliberação Plenária que declara ciência a informe de licença do cargo, apresentada pela 56 
Conselheira Titular Evelise Jaime de Menezes (Origem: Presidência): A vice-presidente ANDRÉA 57 
LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA passa a palavra à Secretária-Geral JOSIANE CRISTINA BERNARDI, 58 
que informa sobre o licenciamento. A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre 59 
discussão sobre a matéria. A Secretária-Geral JOSIANE CRISTINA BERNARDI ressalta que o registro 60 
da ciência do Plenário é realizado para embasamento dos procedimentos relacionados. Encerradas 61 
as manifestações, a vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre votação. A 62 
Deliberação Plenária DPO-RS nº 1516/2022 é aprovada com 15 (quinze) votos favoráveis e 06 (seis) 63 
ausências. 4.5. Projeto de Deliberação Plenária que propõe definir a coordenação da Comissão de 64 
Organização e Administração (Origem: Presidência): A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM 65 
HAMILTON ILHA passa a palavra à Secretária-Geral JOSIANE CRISTINA BERNARDI, que esclarece a 66 
necessidade em razão do licenciamento da então coordenadora, para que seja preenchido o cargo 67 
de adjunto da coordenação. A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre 68 
discussão sobre a matéria. A conselheira ORILDES TRES propõe indicação da conselheira Marisa 69 
Potter para ocupar a coordenação adjunta. Encerradas as manifestações, a vice-presidente ANDRÉA 70 
LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre votação. A Deliberação Plenária DPO-RS nº 1517/2022 é 71 
aprovada com 15 (quinze) votos favoráveis e 06 (seis) ausências. 4.6. Projeto de Deliberação 72 
Plenária que propõe homologar as principais diretrizes para desenvolvimento do Plano de Ação e 73 
Orçamento do CAU/RS para 2023 (Origem: Presidência): A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM 74 
HAMILTON ILHA passa a palavra ao Gerente Geral TALES VÖLKER, que fala sobre as diretrizes a 75 
serem consideradas em relação à realização de reuniões, participação em eventos e contratação de 76 
pessoal. A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre discussão sobre a matéria. 77 
A conselheira GISLAINE VARGAS SAIBRO fala sobre participação dos conselheiros em capacitações e 78 
treinamentos, que são ações fundamentais para o aprimoramento do Conselho. A conselheira 79 
MÁRCIA ELIZABETH MARTINS corrobora que os treinamentos técnicos são os eventos mais 80 
importantes na CED. A Secretária JOSIANE CRISTINA BERNARDI fala sobre a dinâmica da Presidência 81 
na administração dos recursos destinados a eventos. O conselheiro FAUSTO HENRIQUE STEFFEN fala 82 
sob o ponto de vista financeiro, e do trabalho do planejamento, com envio das diretrizes e 83 
elaboração do Plano de Ação. A conselheira NÚBIA MARGOT MENEZES JARDIM indica que devem 84 
ser feitas previsões que abranjam o maior número de possibilidade de participação. A conselheira 85 
GISLAINE VARGAS SAIBRO fala sobre o fluxograma de aprovação das diretrizes. Encerradas as 86 
manifestações, a vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre votação. A 87 
Deliberação Plenária DPO-RS nº 1518/2022 é aprovada com 15 (quinze) votos favoráveis e 06 (seis) 88 
ausências. 4.7. Projeto de Deliberação Plenária que propõe homologar procedimentos para 89 
aprovação e efetivação dos registros profissionais no âmbito do CAU/RS, concedidos por decisão 90 
judicial (Origem: Presidência): A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA passa a 91 
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palavra à Assessora Técnica da Comissão de Ensino e Formação, a Gerente de Atendimento MARINA 92 
LEIVAS PROTO, que relata a situação que vem ocorrendo e a proposta da Presidência do CAU/RS 93 
para realizar os registros. A conselheira NÚBIA MARGOT MENEZES JARDIM fala sobre a necessidade 94 
de posicionamento do CAU/RS, em virtude da inação de outros órgãos competentes. A conselheira 95 
MARISA POTTER questiona o parecer jurídico sobre os riscos. A conselheira MÁRCIA ELIZABETH 96 
MARTINS salienta que há riscos jurídicos, mas se trata de um posicionamento político do Conselho. 97 
O Gerente Jurídico ALEXANDRE NOAL DOS SANTOS esclarece as implicações do processo judicial não 98 
transitado em julgado em relação aos registros provisórios ou definitivos. Encerradas as 99 
manifestações, a vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre votação. A 100 
Deliberação Plenária DPO-RS nº 1519/2022 é aprovada com 14 (quatorze) votos favoráveis, 01 (uma) 101 
abstenção e 06 (seis) ausências. Giorgi impedido. 4.8. Projeto de Deliberação Plenária que propõe 102 
homologar os pedidos de Registro de Direito Autoral registrados no CAU/RS sob os nº 2401, 2430 e 103 
2475 – Protocolo SICCAU nº 1489468/2022, 1507772/2022 e 1549086/2022 (Origem: Comissão de 104 
Exercício Profissional): A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA apresenta os 105 
processos apreciados pela Comissão de Exercício Profissional, que carecem de homologação pelo 106 
Plenário. Abre discussão e, não havendo manifestações, abre votação. A Deliberação Plenária DPO-107 
RS nº 1520/2022 é aprovada com 15 (quinze) votos favoráveis e 06 (seis) ausências. 4.9. Projeto de 108 
Deliberação Plenária que propõe homologar o balancete mensal do CAU/RS referente ao mês de 109 
junho de 2022 – Protocolo SICCAU nº 1616625/2022 (Origem: Comissão de Planejamento e 110 
Finanças): A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA passa a palavra à Gerente 111 
Administrativa e Financeira CHEILA DA SILVA CHAGAS, que apresenta os principais dados do 112 
balancete mensal, destacando o aumento do limite com despesa de pessoal recentemente aprovado 113 
pelo CAU/BR. Ressalta que a arrecadação atual está semelhante à do ano de 2019, antes da 114 
pandemia, assim como as despesas. Apresenta também os dados financeiros de julho e agosto. A 115 
vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre discussão e, não havendo 116 
manifestações, abre votação. A Deliberação Plenária DPO-RS nº 1521/2022 é aprovada com 15 117 
(quinze) votos favoráveis e 06 (seis) ausências. 4.10. Projeto de Deliberação Plenária que propõe 118 
homologar procedimento para consultas referentes às atividades e atribuições profissionais e 119 
campos de atuação dos arquitetos e urbanistas no âmbito do CAU/RS – Protocolo SICCAU nº 120 
1507816/2022 (Origem: Comissão de Ensino e Formação e Comissão de Exercício Profissional): A 121 
vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA passa a palavra à Assessora Técnica da 122 
Comissão de Ensino e Formação, a Gerente de Atendimento MARINA LEIVAS PROTO, e à Assessora 123 
Técnica da Comissão de Exercício Profissional KARLA RONSONI RIET, que apresentam e esclarecem a 124 
matéria, relatando o contexto da necessidade identificada pelo CAU/RS e do desenvolvimento da 125 
proposta. O conselheiro CARLOS EDUARDO MESQUITA PEDONE fala sobre as tratativas com o 126 
CAU/BR. A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre discussão e, não havendo 127 
manifestações, abre votação. A Deliberação Plenária DPO-RS nº 1522/2022 é aprovada com 15 128 
(quinze) votos favoráveis e 06 (seis) ausências. 4.11. Designação de relator para análise de recurso 129 
interposto ao Processo Protocolo SICCAU nº 1483798/2022 (Origem: Comissão de Planejamento e 130 
Finanças): A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA indica que, conforme ordem 131 
estabelecida para relatoria, o designado é o conselheiro Alexandre Couto Giorgi. 4.12. Apresentação 132 
dos resultados da Convenção de Planejamento Estratégico (Origem: Gerência-Geral): A vice-133 
presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA passa a palavra ao Gerente Geral TALES 134 
VÖLKER, que fala sobre a avaliação e classificação dos projetos do CAU/RS realizadas durante a 135 
Convenção de Planejamento Estratégico e, posteriormente, no âmbito do Conselho Diretor. A 136 
Secretária Executiva CARLA REGINA DAL LAGO VALÉRIO apresenta os dados da análise dos projetos. 137 
Encerramento do turno da manhã: Às doze horas, a Reunião Plenária é suspensa para intervalo de 138 
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almoço. Início do turno da tarde: Às treze horas e quarenta minutos, o presidente TIAGO 139 
HOLZMANN DA SILVA reinicia a Reunião Plenária. 4.13. Pauta Temática: Seminário sobre Equidade, 140 
Diversidade e Inclusão: O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA faz a abertura do seminário, 141 
destacando e agradecendo a participação das autoridades e convidadas presentes – a Defensora 142 
Pública, representante da Defensoria Pública do Estado do Rio Grande do Sul, Dra. Flávia Rumi 143 
Steinbruch; a Presidente do Conselho Regional de Psicologia e Vice de Equidade do Fórum dos 144 
Conselhos, Ana Luiza de Souza Castro; as Conselheiras Federais do CAU/BR Cláudia Sales de 145 
Alcântara (CAU/CE) e Camila Leal Costa (CAU/PB), coordenadora e coordenadora adjunta da 146 
Comissão Temporária de Raça, Equidade de Diversidade do CAU/BR; e a colega conselheira do 147 
CAU/RS, Carline Carazzo. Relata as tratativas referente à pauta no CAU e devolve a palavra à vice-148 
presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA para condução das apresentações. A 149 
conselheira CARLINE CARAZZO apresenta relato sobre a atuação do Grupo de Trabalho de Equidade 150 
e como tem sido o desenvolvimento das pautas no CAU/RS, contextualizando com a história da 151 
Arquitetura e Urbanismo. Destaca as necessidades relacionadas no Plano de Equidade de Gênero, 152 
elaborado pela Comissão Temporária de Equidade de Gênero do CAU/RS (CTEG) e utilizado como 153 
fundamentação do GT, para colocar as propostas em prática. Fala sobre a intenção de ampliar o 154 
debate para tratar de diversidade e salienta a importância da CTEG para as ações efetivas do CAU/RS. 155 
A conselheira federal CLÁUDIA SALES DE ALCÂNTARA relata o trabalho desenvolvido pela CTEG-156 
CAU/BR, salientando a importância de tratar essas políticas dentro do Conselho e de ampliar o 157 
recorte para além da questão de gênero, no sentido de ações afirmativas. Apresenta dados para 158 
contextualizar os objetivos estabelecidos pela CTEG-CAU/BR. A conselheira federal CAMILA LEAL 159 
COSTA relata o histórico do trabalho no CAU/BR, com a evolução e a perspectiva de atuação da 160 
CTEG. Apresenta trecho da “Carta pela Equidade e Diversidade no Cotidiano e no Conselho da 161 
Arquitetura e do Urbanismo”, com as 11 (onze) ações afirmativas elencadas no documento e os 162 
resultados já alcançados. A psicóloga ANA LUIZA DE SOUZA CASTRO contextualiza a pauta de 163 
equidade e diversidade no âmbito do Conselho Regional de Psicologia do Rio Grande do Sul (CRP-RS), 164 
relatando situações e a atuação recente no Fórum dos Conselhos Profissionais do Rio Grande do Sul, 165 
com a criação sugerida pelo CAU/RS da Vice-Presidência de Equidade Racial e Gênero. Fala sobre as 166 
ações pretendidas pelo grupo do Fórum e da importância de criar comissões permanentes para 167 
debate e evolução dessas pautas e combate constante ao preconceito. A Defensora Pública FLÁVIA 168 
RUMI STEINBRUCH relata o desenvolvimento da temática no âmbito da Defensoria Pública. Fala 169 
sobre a atuação dos núcleos especializados – Defesa da Pessoa Idosa, Defesa da Igualdade Étnico-170 
Racial, Defesa da Diversidade Sexual e de Gênero e Defesa da Pessoa com Deficiência, citando ações 171 
já realizadas. A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA abre para considerações. O 172 
coordenador do CEAU-CAU/RS RAFAEL PAVAN DOS PASSOS fala sobre a questão étnico-racial na 173 
Arquitetura e Urbanismo e das dificuldades de acesso ao ensino superior e escolha pelo curso. O 174 
conselheiro CARLOS EDUARDO IPONEMA COSTA fala sobre sua vivência enquanto homem preto, o 175 
sentimento de não-pertencimento e a necessidade de debater constantemente o racismo estrutural, 176 
e os demais preconceitos, e não apenas quando o tema é levantado. A conselheira federal CLÁUDIA 177 
SALES DE ALCÂNTARA fala sobre as políticas de acesso ao ensino superior, com cotas nas 178 
universidades públicas. Salienta a necessidade de políticas de ações afirmativas para garantir a 179 
permanência e atuação possibilitada nesse acesso. Destaca a mudança no perfil do profissional de 180 
Arquitetura e Urbanismo, voltando a visão para atuação nas melhorias de aspectos habitacionais, 181 
urbanísticos e sociais. A conselheira federal CAMILA LEAL COSTA fala sobre a ausência de dados de 182 
raça e de classe social no banco de dados do CAU. A conselheira CECÍLIA GIOVENARDI ESTEVE, 183 
membro do GT de Gênero, fala sob o ponto de vista da diversidade sexual e de gênero e da falta de 184 
representação na gestão do Conselho. O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA fala sobre a luta 185 
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antirracista que deve ser posta e das políticas afirmativas que devem ser assumidas. O conselheiro 186 
federal EDNEZER RODRIGUES FLORES fala sobre o trabalho da COA-CAU/BR para integrar as ações 187 
de diversidade e equidade no planejamento estratégico do CAU, de forma que sejam integradas à 188 
política institucional do Conselho. A vice-presidente ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON ILHA 189 
encerra as apresentações, propondo a alteração da nomenclatura da Comissão a ser criada no 190 
CAU/RS de “Equidade, Diversidade e Inclusão” para “Ações Afirmativas”, a fim de torna-la mais 191 
abrangente. 4.14. Projeto de Deliberação Plenária que propõe homologar a criação de Comissão 192 
Temporária de Ações Afirmativas (Origem: Presidência): O presidente TIAGO HOLZMANN DA SILVA 193 
informa que a composição da comissão, plano de trabalho e período de atividades serão aprovados 194 
na próxima Reunião Plenária. Abre discussão e, não havendo manifestações, abre votação. A 195 
Deliberação Plenária DPO-RS nº 1523/2022 é aprovada com 14 (quatorze) votos favoráveis e 08 196 
(oito) ausências. 5. Encerramento da 136ª Reunião Plenária Ordinária do CAU/RS: O presidente 197 
TIAGO HOLZMANN DA SILVA encerra a Centésima Trigésima Sexta Reunião Plenária Ordinária do 198 
CAU/RS às dezesseis horas e trinta minutos. 199 

 
 
 
 

CLAUDIVANA BITTENCOURT 
Coordenadora de Secretaria dos Órgãos Colegiados do CAU/RS 

 
 
 
 

ANDRÉA LARRUSCAHIM HAMILTON 
Vice-Presidente do CAU/RS 

 
 
 
 

TIAGO HOLZMANN DA SILVA 
Presidente do CAU/RS 

 


		2023-04-03T11:16:55-0300
	CLAUDIVANA BITTENCOURT:02211658008


		2023-04-12T18:00:14-0300
	TIAGO HOLZMANN DA SILVA:60092955053




